

Culte du dimanche au MISHJ

LE PROPHÈTE ISAAC DÉVOILE LES SIGNES DE L'ALLIANCE AVEC LE SERPENT MALÉFIQUE ET DÉLIVRE LES FIDÈLES P.6



**Worgou, dans la commune de Dapaong
LE GÉNÉRAL DAMEHANE YARK PARRAINE LE TOURNOI DE LA FRATERNITÉ P.6**

N°589 du 19 Septembre 2018/Prix: 250 Fcfa

Récépissé N° 259/21/04/HAAC
Maison de la presse, casier N° 61
Directeur de Publication
Tchaboré Bouraïma

Contact: 90 04 71 59
E-mail: tchaboremessenger@yahoo.fr
Imprimerie: RAD-GRAPHIC

LE MESSAGER

Hebdomadaire Togolais d'Informations Générales et de Publicités

www.lemessenger-actu.com

Pour tout renseignement, information ou conseil
contacter le centre d'appel au N° VERT
8201*
* Disponible tous les jours et heures ouvrables
OTR
FEDERER POUR BATIR
www.otr.tg

En attendant l'avis des facilitateurs aujourd'hui



**LE TRAIN DE LA CENI S'ACCÉLÈRE
Le référendum et les locales annoncés
pour le 16 décembre 2018**

P.3



Clément AWESSO,
Pdt des cadres UNIR de Yoto

**Education P.2
LES CADRES UNIR DE YOTO RÉCOMPENSENT LES MEILLEURES ÉLÈVES FILLES ET SOUTIENNENT LES ÉLÈVES DÉSHÉRITÉS**

**Bilan dans la mise en œuvre du FNFI
93% DU TAUX DE REMBOURSEMENT DU FNFI VERS LES INSTITUTIONS FINANCIÈRES ET, 84% DU TAUX DE REMBOURSEMENT DES POPULATIONS VERS LE FNFI P.2**

Éducation

LES CADRES DE YOTO RÉCOMPENSENT LES MEILLEURES ÉLÈVES FILLES ET SOUTIENNENT LES ÉLÈVES DÉSHÉRITÉS

Une cérémonie de remise de kits scolaires aux meilleures filles élèves et aux élèves démunis, a eu lieu le samedi 15 septembre 2018 à Ahépé, dans la préfecture de Yoto. L'initiative qui émane du Mouvement des cadres -UNIR de la préfecture de Yoto, vise à encourager les jeunes filles élèves à s'intéresser encore plus à l'école, et à soutenir les élèves dont les parents éprouvent des difficultés à s'occuper de leurs études.

Pour le régent du canton d'Ahépé, M. Assignon Albert, c'est une grande joie d'accueillir un tel événement qui pour lui, est d'une grande importance, si l'on sait la place prépondérante que l'école occupe dans la vie des enfants.

« L'enfant qui va à l'école non seulement reçoit de l'instruction mais aussi reçoit de l'éducation », a-t-il indiqué. Pour lui, si les cadres de Yoto ont senti la nécessité d'accompagner les parents d'élèves dans la scolarisation des enfants, ils sont les bienvenus, d'où



la gratitude qu'il leur témoigne.

Félicitant les bénéficiaires que sont les 5 meilleures filles admises au CEPD, au BEPC, au BAC1 et au BAC2, il a indiqué que les prix qui leur sont donnés est une manière de les inciter davantage à persévérer dans les études et à les terminer en beauté.

Le président du Mouvement des Cadres -UNIR de Yoto, Clément AWESSO, dans son intervention a indiqué la nécessité pour eux les cadres de la préfecture, de tourner leur regard vers la jeunesse, si l'on veut construire un pays de paix,

un pays développé.

« Dans le Yoto, nous les cadres, nous sommes restés très attentifs à l'appel du



chef de l'Etat concernant les aux cadres afin que problématiques liées à la l'éducation de la jeune fille

jeunesse togolaise. Parce que si nous voulons construire un pays de paix, un pays développé, c'est dès maintenant qu'il faudrait qu'on tourne nos regards vers cette jeunesse là, et plus particulièrement cette catégorie de jeunesse qui a la volonté d'aller à l'école, de se former, de se construire pour leur pays, mais dont les moyens de leurs parents ne suffisent pas » a laissé entendre Clément Awesso pour qui cette démarche, est une marque de solidarité de tous les cadres dans leur ensemble dans le Yoto. Il a profité pour lancer un appel aux parents et

passé en priorité, « parce que dans nos sociétés traditionnellement, la femme, la jeune fille, est au fait le commencement du bien-être et du progrès d'une communauté tant locale comme nationale », a ajouté le président du Mouvement des Cadres-UNIR de Yoto. Il a en outre insisté sur la sensibilisation, ensemble avec les encadreurs et les parents, afin de lutter contre les grossesses précoces qui est un phénomène récurrent dans la préfecture et qui bloque l'évolution de la jeune fille.

C'est au total 262 filles qui ont réussi aux divers examens et qui sont restées dans le peloton de tête, qui ont été récompensées.

« Notre bon vouloir, c'est de créer cette locomotive pour donner envie aux autres jeunes filles de la préfecture de leur emboîter le pas dans leur courage à avancer dans le même sillage », a précisé M. AWESSO.

La récompense a concerné les 12 cantons que compte la préfecture de Yoto.

LM

Bilan dans la mise en œuvre du FNFI

93% DU TAUX DE REMBOURSEMENT DU FNFI VERS LES INSTITUTIONS FINANCIÈRES ET, 84% DU TAUX DE REMBOURSEMENT DES POPULATIONS VERS LE FNFI

Il y a un an que le secrétariat d'Etat auprès de la Présidence de la République charge de l'inclusion financière et du Secteur Informel est créé. Si en termes de bilan présenté aux professionnels des médias, il est largement satisfaisant avec une progression de 30 points dans le recouvrement des crédits alloués à la population vulnérable, il n'en demeure pas moins qu'il apporte une grande innovation en termes de communication gouvernementale.

En effet, il est très rare voire difficile de voir un Ministre du gouvernement togolais se livrer à l'exercice qui consiste à se présenter devant les médias pour faire le bilan des activités de son département sur une année. Eh, bien, la Secrétaire d'Etat Assih Masamesso a réussi son premier coup d'essai qui est à même temps un coup de maître hier mardi, où elle était face aux professionnels des médias

dans le cadre d'un petit déjeuner de presse.

L'objectif de cette rencontre était d'une part de présenter son département aux journalistes, et d'autre part, faire le point des activités dans la mise en œuvre du programme FNFI avec les différents projets en cours de réalisation sous les houlettes de son département.

De ce rapport-bilan, il ressort que sur les douze derniers mois, le recouvrement des crédits mis à la disposition de la population vulnérable en vue de lutter contre la pauvreté dans le cadre de la FNFI a enregistré un bon de 30 points soit 93% du taux de remboursement du FNFI vers les institutions financières et de 84% du taux de remboursement des populations vers le FNFI.

Créé en Décembre 2013, le FNFI a



obtenu de l'Etat un financement de 30 milliards de F cfa, mais a réussi à mobiliser des fonds additionnels auprès des partenaires et bailleurs, pour pouvoir, à la date du 30 Juin 2018, octroyer un total de plus de 75 milliards de F cfa à la population.

Madame Assih s'est en effet félicité de ce qu'en un an de gestion de ce département, le taux de recouvrement est passé de 63% à 93 %, soit un bond qualitatif de 30 points. Cependant, la secrétaire

d'Etat a reconnu quelques difficultés liées aux recouvrements.

En ce qui concerne les impayés, ils sont chiffrés à 3 milliards de fca. Pour ce qui est des perspectives et des projections, Mme le Secrétaire d'Etat, annonce le lancement d'autres produits en vue d'accélérer l'inclusion financière, ce qui marquera le début du retrait progressif de l'Etat du programme à compter de 2019, pour donner lieu à l'autonomisation financière dont jouit le FNFI qui devra s'appuyer sur le partenariat avec les banques et les partenaires techniques et financiers.

Si elle ne nie pas les difficultés par endroit, elle a aussi fait état d'une bonne santé du Secteur informel qui relève également de ses compétences, à savoir la DOSI, la DPFI et le PNPFR.

JC

En attendant l'avis des facilitateurs aujourd'hui

LE TRAIN DE LA CENI S'ACCÉLÈRE LE RÉFÉRENDUM ET LES LOCALES ANNONCÉS POUR LE 16 DÉCEMBRE 2018

La commission Electorale Nationale Indépendante (CENI) passe visiblement à la vitesse de croisière dans le rôle qui lui a été confié, c'est-à-dire l'organisation et la supervision des élections dans le pays. Les cris et autres agitations d'une partie de la classe politique, appelant à l'arrêt des travaux ne semblent pas du tout le mouvoir. Nomination des présidents des CELI (Commission Electorale Locale), les rencontres d'installation officielles et de formations de ces dernières, le recrutement et la formation des opérateurs de saisie (OPS), voilà entre autres activités que la CENI a opéré et continue d'opérer en vue des législatives du 20 décembre prochain tel que préconisé par la feuille de route de la CEDEAO.

Alors que les cris continuent du côtés des partis politiques de l'opposition réunis au sein de la C14, du fait que la réunion des 10 et 11 septembre dernier du comité de suivi mis en place le 31 juillet 2018 à Lomé, lors de la 53e session de la conférence des chefs d'Etat et de gouvernement de la CEDEAO, n'a pu se prononcer clairement sur le cas de la CENI, cette dernière vient une fois encore de passer à une autre étape en annonçant le lundi 17 septembre 2018, la tenue du référendum et des



locales pour le 16 décembre 2018.

Un communiqué signé du président de la CENI indique par ailleurs que « la CENI organise, du 1er au 08 octobre 2018 et du 17 au 24 octobre 2018, une opération de recensement électoral sur toute l'étendue du territoire ».

« Les organisations de la société civile légalement reconnues, qui souhaitent mener des activités de sensibilisation et d'éducation civique à l'attention des populations dans ce cadre peuvent le faire à compter du 18 septembre 2018 », poursuit le communiqué du Professeur Kodjona Kadanga, président de l'institution, qui rappelle que « ... les programmes et messages concernés doivent être soumis à l'approbation préalable expresse de Monsieur le Président de la CENI, dans un souci de cohérence et de vérification de leur conformité avec les prescriptions légales ».

La commission Electorale

Nationale Indépendante, va passer désormais à une vitesse de croisière dans ses activités afin d'être en phase avec le chronogramme.

C'est dans la logique de la CENI que la C14 est toujours en attente des facilitateurs qui viendront « faire arrêter » les travaux de l'institution, selon elle.

Lors de la première rencontre du comité de suivi de la mise en œuvre de la feuille de route de la CEDEAO, le relevé de conclusion a laissé entendre que la question de la CENI était du ressort des facilitateurs, les présidents Alpha Condé et Akufo-Ado Nana qui sont annoncés d'ailleurs dans les prochains jours pour une rencontre avec leur homologue togolais, Faure Gnassingbé.

Mais déjà, un responsable du parti au pouvoir, lors d'une émission le dimanche dernier, a laissé entendre clairement que la CEDEAO n'allait pas imposer une

CENI au Togo pour le bon vouloir de l'opposition (C14).

Gabriel Messan Agbéyomé Kodjo avait déjà fait entendre le vendredi dernier sur une chaîne de radio privée de la place que la CEDEAO ne pouvait arrêter les travaux de la CENI, sauf si un consensus se dégageait entre les acteurs. Ce qui n'avait pas plu certains activistes de la C14, qui l'ont traité de tous les noms.

Mais au vu de la situation, on comprend que le président de OBUTS et le ministre Trimua du parti UNIR qui ont dit haut ce que certains pensent bas, pourraient avoir raison.

La CEDEAO en annonçant l'arrivée des techniciens électoraux pour appuyer la CENI a émis un message clair que les responsables de la C14 doivent comprendre. Il n'y aura pas d'arrêt des activités de la CENI, même si l'on peut envisager sa recomposition. Sur la recomposition même, selon les experts, il n'y aura pas grande chose.

Comme on peut le voir, la crise politique que vit le Togo depuis août 2017, semble encore loin de trouver une solution. La preuve est que la C14 annonce des manifestations les prochains jours pour marquer sa désapprobation. Et pour beaucoup d'observateurs, l'opposition togolaise est entraînée de jouer à la

comédie.

« Elle sait qu'elle participera aux élections quoiqu'il arrive. Aujourd'hui, la C14 s'est couverte de honte de telle sorte qu'elle veut obtenir quelque chose coûte que coûte avant de se lancer dans la course, quelque chose qui constituera un argument pour elle, devant les militants. Parce qu'au finish, elle n'a rien gagné depuis là », s'est ainsi exprimé un analyste politique qui dit croire que le pouvoir pourrait accepter une recomposition de la CENI, ce qui pour lui, va « décrier un peu la situation et favoriser l'organisation des élections ».

Pour les locales du 16 décembre 2018, voici les chiffres :

- 1) Région des savanes : 208 conseillers municipaux dont 16 maires et 24 adjoints
 - 2) Région de la Kara : 247 conseillers municipaux dont 21 maires et 25 adjoints
 - 3) Région centrale : 185 conseillers dont 15 maires et 20 adjoints
 - 4) Région des Plateaux : 400 conseillers dont 32 maires et 42 adjoints
 - 5) Région maritime : 476 conseillers dont 32 maires et 63 adjoints ...
- Soit un total de 1516 conseillers municipaux!

El hadj Bouraïma

Interview de Kanka-Malik Natchaba

« ce qui permettra la réussite du PND, c'est la réussite de ses projets structurants »

Dans une interview accordée à notre confrère de Financial Afrik et dont nous vous proposons la lecture ici, Natchaba Kanka-Malick, coordonnateur des activités de la Cellule Présidentielle d'Exécution et de Suivi, mise en place par décret pris en novembre 2017 revient sur les avantages que peut procurer la mise en œuvre du Programme National de Développement (PND) mis en place par le chef de l'Etat et présenté tout récemment au Business Forum organisé par le Togo en Chine.

Lisez plutôt !

Le Togo vient de tenir à Hangzhou, un premier business forum avec la Chine. Quels ont été les objectifs que vous vous êtes assignés en organisant cet événement ?



Le Togo a organisé un business-forum en continuité du sommet Chine-Afrique et l'objectif général est de capitaliser sur la présence des plus hautes autorités togolaises en terre chinoise pour tirer le meilleur

parti des annonces qui ont été faites par le président chinois dans le cadre de ce sommet. Il a effectivement eu à annoncer huit initiatives qui permettraient de consacrer 60 milliards de dollars à l'Afrique en matière d'investissements, de dons, et de prêts pendant les trois prochaines années. Les 60 milliards de dollars sont alloués à toute l'Afrique, mais il revient à chaque pays, par sa mobilisation et par son dynamisme, de pouvoir en bénéficier. Ce forum a donc été organisé dans l'idée de capitaliser sur ces annonces et permettre au Togo de se positionner efficacement de façon diligente.

De manière spécifique, le Business Forum avait trois objectifs. Le premier est de positionner le Togo et

son nouveau plan national de développement (PND) vis-à-vis des investisseurs chinois. A cet égard, ce fut une réussite dans la mesure où on a eu une bonne mobilisation du secteur privé chinois. Ensuite il s'agissait de nouer et de concrétiser un partenariat stratégique avec la province de Zhejiang qui représente le 4e PIB provincial de la Chine. Notre avis est que cette province est suffisamment développée pour appuyer et accompagner le développement du Togo dans la mise en œuvre du PND. Le troisième objectif était la mise en place d'un partenariat stratégique avec un acteur institutionnel chinois dans le domaine du financement des projets FOCAC ; le China African Development Fund.

(Suite à la page 4&7)

Le Messager

Interview de Kanka-Malik Natchaba (Suite)

« ce qui permettra la réussite du PND, c'est la réussite de ses projets structurants »

Ces trois objectifs spécifiques ont été atteints grâce au travail de fonds que les togolais ont mené dans la phase préparatoire : que ce soit les ministères, le secteur privé qui s'est fortement impliqué tant lors de la préparation que du forum, la Cellule climat des affaires, la Cellule de promotion des Investissements, Togo Invest, la Cellule Présidentielle d'Exécution et de Suivi sans oublier les experts et conseillers auprès du chef de l'Etat. Cette synergie d'action a facilité l'atteinte de nos résultats.

La mobilisation a-t-elle vraiment été au rendez-vous de la part des opérateurs privés chinois ?

Notre stratégie a été le ciblage et la focalisation. Pour nos cinq projets prioritaires, nous avons pré-identifié les entreprises qui pourraient être intéressées et leur avons adressé des invitations au Business Forum. Toutes les entreprises que nous avons approchées étaient présentes. Nous pouvons donc dire que la mobilisation a été effective. La première étape, est de présenter le pays puis énoncer les opportunités et avantages comparatifs du Togo. Pour que le Business Forum soit une réussite, il nous revient de poursuivre nos actions avec ces entreprises pour concrétiser leur engagement vis-à-vis du Togo.

Nous comptons désormais sur ces contacts établis pour amener ces investisseurs à venir au Togo étudier de manière concrète nos propositions afin de réaliser les investissements attendus. Ces visites devraient se faire sous peu, nous l'espérons.

Le Plan national de développement que vous évoquez a été précédé d'un plan quinquennal, qui est la Stratégie de croissance accélérée et de promotion de l'emploi (SCAPE). Quel bilan peut-on faire de ce cadre de référence ?

De façon générale, la mise en œuvre de la Scape a permis, selon les dernières enquêtes, de réduire la pauvreté de trois points. Dans les enquêtes Quibb de 2015, notamment sur la plupart des indicateurs, le Togo a pu progresser et il est manifeste que la mise en œuvre de la Scape, si elle a été une réussite sur un certain nombre de sujets, nécessite que nous changeons de paradigme pour accélérer la croissance et la création de la richesse.

Notre enjeu et notre objectif par rapport à la population jeune que nous avons, sont de créer des emplois pour réduire la pauvreté. D'où le changement de paradigme que le chef de l'Etat a impulsé avec le PND en se disant qu'il faut se

focaliser sur quelques axes stratégiques en l'occurrence : l'axe I le développement logistique et du centre d'affaire, l'axe II le développement de l'industrialisation agricole et manufacturière, et l'axe III le renforcement des mécanismes d'inclusion.

Ces axes stratégiques sont les axes au travers desquels nous allons adresser les différentes problématiques que ce soit la réduction de la pauvreté, ou la création d'emplois. Des progrès ont été faits avec la SCAPE mais des efforts restent à faire comme le Chef de l'Etat l'a affirmé lors de son discours d'ouverture du business forum, en invitant le secteur privé chinois à venir ajouter de la valeur au socle économique existant. Il s'agit, par exemple de mieux valoriser les infrastructures de transport, mieux capitaliser sur nos capacités agricoles notamment au travers de la mécanisation. Tous ces éléments sont issus de la vision du président de la République qui a su orienter l'ensemble de l'appareil administratif et technique de l'Etat désormais vers une vision non plus sectorielle, mais une vision intégrée à travers des projets structurants.

Ce qui permettra la réussite du PND, c'est la réussite de ses projets structurants.

Dans son discours d'ouverture au Business Forum, le président Faure Gnassingbé a invité les investisseurs chinois à s'intéresser au Togo. Quels sont les atouts que votre pays offre en ce sens par rapport aux autres Etats de la région ?

Je pense qu'il y a un atout indéniable, évoqué d'ailleurs par la plupart des intervenants, que ce soit le professeur Carlos Lopes, ou Monsieur Shi, le président de la CAD Fund : c'est la cohérence de la vision. Il faut un leadership politique, éclairé, pour pouvoir donner une vision aussi cohérente. Et ça, c'est quelque chose de déterminant. Le professeur Carlos Lopes nous a fait l'honneur de dire que c'était l'un des meilleurs plans nationaux de développement qu'il ait vu. En considérant sa grande expérience et les fonctions qu'il a eu à occuper, ce commentaire en dit long sur la qualité de la vision.

En complément de cette vision, il y a la cohérence technique ; la cohérence dans les axes de développement et la déclinaison de cette vision en projets concrets et structurants. C'est un atout pour le Togo d'avoir une vision claire accompagnée d'actions. Ceux-ci ont démarré depuis un certain temps, notamment pour améliorer les investissements. Nous sommes

conscients qu'aujourd'hui, le secteur privé sera le moteur de la croissance économique et de la transformation structurelle de l'économie togolaise. En cela, on peut citer les différentes réformes sur le climat des affaires, notamment la création des entreprises qui est beaucoup plus facile dans notre pays depuis un certain temps, le raccordement à l'électricité qui est un facteur de production souvent rédhibitoire pour les entreprises, l'acquisition du foncier avec l'adoption récente du code foncier, la protection des investisseurs avec les garanties qu'offrent les tribunaux, que ce soit les tribunaux commerciaux, ou la cour d'arbitrage. Donc, le Togo offre en matière de sécurité et de cadre réglementaire, des avantages.

Et naturellement, il y a d'autres avantages comparatifs qui s'ajoutent à cela. Il s'agit la position stratégique du Togo dans le golfe de Guinée qui n'est pas une position particulière, mais unique. Aucun pays n'a les avantages que le Togo a vis-à-vis de son port en eau profonde. Un autre avantage, c'est l'histoire du Togo qui fait qu'il a toujours eu cette culture de terre de transit ou de connexion entre les pays de l'hinterland qui n'ont pas accès à la mer, et les produits commerciaux. Le Togo a toujours eu ce positionnement. En termes de commerce dans la région ouest-africaine, il faut noter que le Togo est une terre de commerce, et donc un pays d'ouverture qui permet à tout investisseur de se rapprocher d'un marché de 300 millions d'habitants. Il aura les avantages du marché, sans avoir les inconvénients de l'appareil administratif. Nous pensons offrir une agilité administrative et technique qui permet justement de faire en sorte que ceux qui viennent s'installer ici, aient des avantages en termes de souplesse. Ils se rapprochent du marché ouest-africain, c'est vrai, mais aussi des marchés américain, chinois ou européen. Le port de Lomé est l'un des ports les plus connectés à ces régions, sans parler des mesures dont le Togo est bénéficiaire comme le visa textile dans le cadre de l'Agoo et l'acte qui permet d'exporter librement vers l'Union européenne.

Enfin, il y a également des avantages sur lesquels il n'y a pas eu besoin de discuter. China Merchants et BBOX qui sont déjà au Togo ont eu à le dire lors du Business Forum ; les uns et les autres l'ont confirmé : il s'agit de la qualité de la ressource humaine et de la vie au Togo en termes de sécurité et de stabilité. Il ne faut pas oublier le cadre financier qui offre une palette d'établissements financiers avec lesquels on peut travailler.

Vision Togo 2030, où en êtes-vous ?

vous ?

Fondamentalement aujourd'hui, nous nous focalisons sur le PND, qui nous paraît plus orienté vers nos objectifs immédiats et l'urgence que nous avons à répondre aux besoins de la population. Le long terme oui, mais l'exécution stratégique d'abord.

Vous coordonnez une cellule mise en place par le chef de l'Etat chargé de l'exécution et du suivi de projets prioritaires. Quels sont, aujourd'hui, les projets prioritaires du Togo, et quels sont leurs niveaux d'exécution ?

En effet. J'ai l'honneur d'avoir été désigné pour animer cette équipe en charge de l'exécution et du suivi des projets prioritaires. Ce qu'il faut retenir, c'est qu'il s'agit d'un travail d'équipe qui a la chance de bénéficier d'une très grande attention des plus hautes autorités qui s'impliquent au quotidien pour nous faciliter les actions.

Il faut d'abord comprendre l'esprit de la cellule qui est de permettre de réduire les goulots d'étranglement pour la mise en œuvre des projets. Le rôle de la Cellule est essentiellement d'accompagner et d'appuyer les institutions de l'Etat, des institutions publiques, mais aussi certaines institutions privées dans le cadre de la mise en œuvre de projets que le Chef de l'Etat aura identifié ou souhaiterait suivre plus particulièrement. Ceci sur la base de comptes rendus réguliers que nous sommes amenés à faire pour permettre la visibilité de ces projets et faciliter le règlement d'un certain nombre de difficultés auxquels les projets sont confrontés. Pour qui connaît la vie administrative et économique, il y a des difficultés qui surgissent parfois sans qu'on ne puisse nécessairement les anticiper.

Pour revenir à votre question, je ne vais peut-être pas lister tous les projets que nous suivons, mais globalement nous avons des projets qui sont plutôt alignés sur le PND et la cellule elle-même a été très impliquée dans ce plan parce que c'est le document cadre duquel nous nous inspirons. Nous avons des projets dans le domaine agricole ; par exemple, le projet d'agropole de Kara qui est dans sa phase préparatoire avec des accords de financement déjà obtenus. Il est chiffré autour de 60 milliards de FCFA et devrait achever cette phase préparatoire dans quelques mois. Une agence est mise en place par le gouvernement qui est en train de procéder aux différents recrutements des opérationnels qui vont contribuer au développement de l'agropole. Il faut savoir que la cellule n'est pas forcément celle qui agit directement dans le cadre de la mise en œuvre de

(Suite à la page 7)

Le Messager

Lu pour vous!

COMMENT AIME-T-ON À 30 ANS ?

Le sexe à 30 ans

Pour Sasha, à 30 ans, vivre sa sexualité est beaucoup plus facile. "Sentimentalement et sexuellement tu avances, tu oses faire des choses que tu n'osais pas avant", indique-t-il. D'ailleurs, selon une étude publiée en 2002 dans le journal canadien de la sexualité humaine, la trentenaire serait au zénith de sa libido. Les chercheurs William Tooke de l'université de New-York à Plattsburgh et Marguerite Lavallée de l'Université de Laval au Québec ont démontré que le pic de désir sexuel se situe bien entre 30 et 34 ans chez la femme, qu'elle soit célibataire ou mariée. Mais elle aurait tendance à privilégier des rapports sexuels dans une relation longue et avec un partenaire qu'elle a appris à connaître. Plusieurs explications sont avancées. C'est une période où elles sont fertiles et donc plus enclines à devenir mères. De plus, à la trentaine, "les femmes apprennent à atteindre l'orgasme par la masturbation et l'augmentation du désir sexuel peut être due à la sensation de liberté de pouvoir définir leur propre sexualité". Des résultats à relativiser. Le pic de désir sexuel chez la femme peut varier en fonction des générations, de la culture, de l'origine et bien évidemment de la période d'ovulation. Selon cette même étude, le pic du désir masculin se situerait autour des 25 ans.

L'engagement à 30 ans : le choix de vivre ensemble

"Le choix de vivre ensemble dans un appartement a concrétisé notre couple", soutient Sasha. "J'ai besoin de ce contact le matin au réveil, qu'on s'appelle le midi et le soir et encore plus depuis qu'on est installés", ajoute Julie. "La prochaine étape est d'avoir un enfant. S'engager en faisant ensemble un enfant est une véritable preuve d'amour. Il s'agit de se dire : je suis prêt de le faire avec toi. Peu importe ce qui arrive. On va l'élever ensemble toute la vie", explique-t-elle.

Et le mariage ?

Pour Sasha, le mariage est un peu secondaire mais Julie y tient et elle en a une vision symbolique. "Le mariage concerne surtout notre couple, c'est un engagement à travers lequel on prouve que l'on s'aime". Pour elle, l'amour est aussi quelque chose qui s'entretient. "Il ne faut pas s'assoupir et faire attention à la séduction", insiste-t-elle. Pour Sara et Gérard, en revanche, le mariage est une preuve d'amour évidente. "Le jour de son anniversaire, je me suis décidé à la demander en mariage. C'était suite à un événement grave", se souvient Gérard. Pour Sara, la bénédiction est symbolique car elle regroupe les quatre piliers soutenus par l'amour : la fidélité, avoir des enfants, l'indissolubilité et la liberté. "Le mariage est un engagement que tu choisis librement et que tu ne peux pas dissoudre", précise-t-elle.

L'analyse de Delphine Marschall :

"Concernant le mariage, les personnes ont conscience que le couple n'est pas un acquis. Mais symboliquement, le mariage est quelque chose qui va protéger contre les menaces de séparation. Le fait de se retrouver dans un désir commun de concrétiser son union est important. Le mariage vient renforcer ce qu'on veut mettre personnellement dans le couple. L'arrivée d'un enfant redéfinit les choses dans une relation. En perpétuel mouvement, il se réinvente. La traversée des crises inhérentes à la vie du couple participe à cela à travers les réaménagements qui se créent".

* Pour des raisons d'intimité, les prénoms ont été changés

Céline Clémentz

HISTOIRES DROLES

Le surdoué

Le petit Thomas demande à sa maîtresse s'il peut lui parler après le cours. Elle accepte.

- Alors, que veux-tu me dire Thomas ?

- Je pense être bien trop intelligent pour rester dans cette classe, je m'embête. Je voudrais directement passer au lycée. Sur ce, le directeur informé, demande à Thomas s'il veut bien passer des tests. Le gamin accepte sans hésiter.

Alors le directeur, pour clore l'entretien rapidement, commence le test.

- Voyons voir Thomas: 36x49 ?

- 1764!

- Et 363x363 ?

- 131 769, Mr le directeur...

- Capitale du Liechtenstein ?

- Vaduz!

Le test continue pendant une demi-heure. Thomas ne fait aucune erreur.

A la fin du test le directeur est satisfait, mais la prof demande à son tour, si elle peut lui poser des questions.

Le gamin et le directeur acceptent, la prof commence:

- Bon, Thomas... la vache, elle en a 4 et moi j'en ai 2, qu'est-ce que c'est ?

- Les jambes, madame!

- Correct.

- Où est-ce que les femmes ont les poils les plus frisés ?

Le directeur est de plus en plus gêné...

- En Afrique, madame!

- Qu'est-ce qu'on trouve dans tes pantalons et pas dans les miens ?

Le directeur ouvre des yeux surpris...

- Des poches, madame!

- Qu'est-ce qui est mou, mais qui devient dur avec les mains d'une femme ?

Le directeur est de plus en plus étonné, mais avant qu'il ait eu le temps de parler, le gamin répond:

- Le vernis à ongles, madame!

- Qu'est-ce que les hommes et les femmes ont au milieu des jambes ?

- Les genoux, madame!

- Bien. Et qu'est-ce qu'une femme mariée a de plus large qu'une femme célibataire ?

Le directeur n'en croit pas ses oreilles...

- Le lit, madame!

- Parfait, quelle est la partie de mon corps, qui est souvent la plus humide ?

- Votre linge, madame!

- Quel mot commençant par la lettre "c", désigne quelque chose qui peut être humide ou sec et que les hommes aiment regarder ?

- Le ciel, madame!

Le directeur soufflant, transpirant comme un sauvage, décide d'arrêter le test et s'exclame:

- Ce n'est pas au lycée que je vais t'envoyer, mais directement à l'université ! Même moi, j'aurais tout raté à ce test !

Moralité de l'histoire:

C'est avec l'âge que l'on devient pervers...

PHARMACIES DE GARDE DU 17/09/2018 au 24/09/2018

St RAPHAEL: Marché Atikpodji	22 21 84 26
CENTRE: 46, Rue de la Gare (face SGGG)	22 21 83 30
AKOFA: Av. Maman N'Danida Amoutivé	96 32 97 57
CHATEAU D'EAU: Près Château d'eau de BE	22 21 57 51
CRISTAL: Boulevard Houphet Boigny	22 20 90 91
EMMANUEL: Face MIVIP Av. Duisburg Kodjoviakopé	22 21 30 98
MAIRIE: Face Mairie	22 21 26 39
St KISITO: Bd. de la Kara près du Bar TAMTAM	22 21 99 63
AVE MARIA: Face ENSF (Ecole Nationale des Sages Femmes), près du CHU Tokoin	22 22 33 01
PROVIDENCE: Bd. Jean Paul II	22 26 66 48
PAIX: Résidence du Benin	22 26 40 91
LILAS: 7, Route de Kégué	22 26 29 59
THERYA: Mangotigomé-Route de la Foire Internationale TOGO 2000 (à 300m de la Foire)	22 61 56 52
CITRUS: Attiégoou Yayrakomé sur le grand contournement	70 44 59 24
UNION: Boulevard Malfakassa, face crèmerie BAMUDAS - BE KPOTA	22 27 71 64
O GRAIN D'OR: Carrefour Zorrobar, Grand contournement	22 70 06 90
CITE: Bd. du 30 Août	22 25 01 25
BESDA: Adidogomé-Aménopé, Route de	

Kpalimé	22 51 05 29
EPIPHANIA: Rue de La Pampa, Carrefour AGBEMADON, ADIDOGOME	70 40 10 52
CONSEIL: Carrefour du CEG Sagbado Logote	70 21 56 53
DELALI: En face de l'hôpital de Cacavéli à 100m entre la Cour d'Appel et le marché de Cacavéli	22 25 06 90
VERTE: Face Ecole du Parti Klikamè	22 25 03 26
NATION: Face ancien Marché TOTSI	22 25 99 65
LAUS DEO: Route de Léo 2000, face clinique Besthesda, quartier Adidoadin	22 25 15 05
ARC-EN-CIEL: Agoè-Télessou, à 50m du Carrefour Margot	70 42 50 00
De La VICTOIRE: Avédji Wéssomé, voie douane Adidogomé-carrefour Limousine (Après les rails)	70 45 74 92
SATIS: Agoè-Logopé sur la voie de 50m, côté Est du C.E.G. Agoè-nyivé Ouest (CEG Agoè-Koshigan)	70 44 85 17
St ESPRIT: Sur la bretelle Agoè-Nyivé Kégué, Face au CEG Agoè-Est	70 40 29 06
St MICHEL: Située à Agoenyivé entre la Brasserie BB et l'espace Télécom	22 51 70 22
EXCELLENCE: Agoe Demakpoe Voie CEDEAO	22 51 77 87
VITAS: Située à Agoè Assiyéyé du côté ouest	22 25 63 43
BAGUIDA: Face CMS de Baguida	70 42 47 77
La FLAMME D'AMOUR: Sise à Agodéké route d'Aného	70 45 70 14

Culte du dimanche au MISHJ

LE PROPHÈTE ISAAC DÉVOILE LES SIGNES DE L'ALLIANCE AVEC LE SERPENT MALEFIQUE ET DELIVRE LES FIDÈLES

Miracles, témoignages, délivrances, sensibilisation au pardon et à l'amour du prochain, tel était le riche menu au rendez-vous du culte hebdomadaire du Prophète de Dieu, Isaac da Sylviéra le dimanche 16 Septembre dernier au Temple du Ministère International Sauvons l'Humanité pour Jésus Christ (MISHJ). Un culte qui a vu la présence de trois illustres personnalités de marques, venues apporter leur soutien à l'œuvre salvatrice de l'homme béni de Dieu, pour sauver l'humanité des mains des esprits des ténèbres, le serpent ancien.

Ils étaient encore des milliers de fidèles et sympathisants à prendre d'assaut le nouveau temple du Ministère International Sauvons l'Humanité pour Jésus Christ (MISHJ) à Agoé Légbassito en banlieue de Lomé la capitale togolaise, pour le traditionnel culte de dimanche. Qui pour témoigner des miracles reçus grâce aux prières et produits du Prophète, qui pour témoigner de la guérison reçue, qui encore pour recevoir la grâce et la délivrance grâce à l'homme oint et béni de Dieu pour délivrer le peuple d'Israël des mains du diable.

En effet, c'est dans une ambiance de joie, louanges, chants et danses que le culte a commencé avec des témoignages des fidèles sur ce qui s'est passé dans leur vie tout au long de la semaine après les délivrances et bénédictions du dimanche



d'avant.

Tour à tour, femmes, hommes, jeunes, moins jeunes, vieilles et vieux se sont succédés sur la tribune pour témoigner leur gratitude au prophète pour tout ce qu'il a fait dans leur vie grâce à ses prières et produits. Ainsi, ils sont nombreux, a témoigner de comment grâce à la prière et aux délivrances de l'homme de Dieu, le prophète Isaac da Sylviéra, ils ont retrouvé l'usage de leurs jambes, de leurs mains, de leur hanche... et surtout comment ils sont revenus du trépas à la vie grâce à la poudre et eau bénites du Prophète.

Il sonnait exactement 17h30 quand l'homme le Prophète Isaac da Sylviéra, chargé de l'onction divine, a fait son apparition publique pour la prêche du jour. Après dix minutes de méditation et de concentration, il est monté sur la tribune. Avant d'ouvrir le bal de la prière proprement dite, il a invité l'assistance à cultivé la tolérance, le pardon et l'amour du prochain. Car, selon la révélation qu'il a reçu pour ce culte et se fondant

sur la prescription de la Sainte écriture qui prescrivent "d'aimer les uns les autres" "de ne point dormir en gardant rancune contre quelqu'un", personne ne peut prétendre recevoir la bénédiction ou la grâce de Dieu tant qu'il a gardé rancune contre quelqu'un, tant qu'il n'a pas l'amour de son voisin. Il a ainsi invité les uns et les autres à cultiver l'amour, la tolérance et surtout le pardon afin de recevoir la grâce et la bénédiction du Dieu. La charité bien ordonnée commençant par soit même, il a demandé en tout humilité à ses fidèles de le pardonner s'il a causé ou fait causer un préjudice entre temps à certains d'entre eux.

Ce n'est qu'après s'être acquitté de ce devoir divin, que le Prophète a dévoilé les signes de l'alliance familiale que nos parents ou ancêtres auraient celé avec le serpent ancien précipité du ciel sur la terre par l'Ange Gabriel au moment il a désobéi à Dieu le créateur. Entre autres signes indicateurs, les rapports avec les maris de nuit, les rapports dans le rêve

avec un beau frère ou beau père de son mari, les difficultés de mariage, de dotes, l'accouchement de morts nés, les divorces, l'inceste entre frères de même père, ce qui ne devrait pas l'être, car, selon lui, tout le monde est issu de la descendance de Moïse. Une fois tous ces signes de l'alliance familiale avec le serpent ancien dévoilé, l'homme oint et béni de Dieu s'appuyant sur les versets bibliques, notamment Apocalypse 12, Genèse, 2Samuel 13 et Jean2:7, a prié et délivré les âmes de plus 8 000 personnes présentes à ce culte ce dimanche, des griffes de cette alliance avant de les bénir en leur donnant de l'eau bénite pour la concrétisation de leurs vœux.

La particularité ce culte a été la présence de trois personnalités de marque venues découvrir de visu ce qui se passe au Ministère International Sauvons l'Humanité pour Jésus Christ du Prophète Isaac da Sylviéra. Il s'agit de Madame SODOKIN Ayélé Colette de l'église Brother Hood

International, chargée de la Paroisse de Noudokopé qui, après avoir témoigné, qu'il a souhaité et demandé pendant longtemps que son Dieu qui a fait de sorte qu'elle devienne pasteur fasse qu'elle puisse rencontrer le Prophète a prié pour la vie du prophète afin que celui-ci continue son œuvre pour le salut des enfants de Dieu. L'autre personnalité de marque venu encourager le Prophète Isaac dans sa mission, est le Prophète Béni Joël. Ce dernier a félicité le Prophète Isaac et prié pour les fidèles pour leur délivrance et la restauration de leurs âmes.

Après les pasteurs, se fut la présence très remarquable d'une tête couronnée venue également apporter son soutien au prophète. Il s'agit du chef canton d'Ahligo, Togbui Dominique Ahligo. Il a expliqué sa présence à ce culte par le faite qu'il a reçu une révélation de venir assister au culte. A en croire le chef, dès qu'il a mis le pied dans le temple, il a senti l'onction et la grâce de Dieu entrer en lui. Il a ensuite témoigné des miracles que le prophète a eu à accomplir dans sa vie avant et après son intronisation comme chef canton.

Le culte a pris fin sur une note de satisfaction et joie des fidèles qui se sont sentis soulagés de leurs fardeaux et délivrés des malédictions issues de l'alliance de leurs ancêtres et le serpent maléfique.

JC

Worgou, dans la commune de Dapaong

LE GÉNÉRAL DAMEHANE YARK PARRAINE LE TOURNOI DE LA FRATERNITÉ

Le tournoi de la fraternité organisé par les jeunes du parti UNIR à Worgou, l'un des secteurs de la commune de Dapaong a connu son apothéose le weekend dernier. Organisé autour des valeurs de paix, du vivre ensemble et de la culture de la fraternité et de la cohésion, ledit tournoi parrainé, par le ministre de la Sécurité et de la Protection Civile, le Général Damehane Yark, a mobilisé 10 équipes de football issus des 10 quartiers du secteur Worgou.

La finale qui a mis au prise l'équipe de Napibougou et celle de



Boumonga a vu l'équipe de Boumonga remporte la coupe grâce à la séance des tirs aux buts, 4 tirs contre 0.

Durant les deux semaines qu'a

connu le tournoi, il s'agit tisser les liens qui concourent au vivre ensemble et à la fraternité.

Remerciant, le parti UNIR, les jeunes ont promis de cultiver la paix, la citoyenneté, le vivre ensemble pour un développement réussi du pays, des valeurs qui sont également chers au chef de l'Etat, a en croire l'organisation.

Pour le parrain du tournoi, le Général Damehane Yark il s'agit d'un tournoi qui unit. Il a profité de l'occasion pour inviter les jeunes en âge de voter à se mobiliser pour participer au recensement électoral

qui s'annonce et qui est prévu pour le 1er octobre. Il a ensuite invité les jeunes à faire le bon choix le moment venu, c'est-à-dire, le 20 décembre prochain, «le choix de la paix, le choix de la sécurité».

« Nous ne pouvons organiser ces élections que dans la paix », a indiqué le ministre Yark qui s'est réjoui de l'organisation. Il a enfin félicité les initiateurs du tournoi.

Le tournoi est à sa première édition, et les organisateurs comptent innover prochainement.

La rédaction

Préparatifs des échéances électorales au Togo

LA CENI A FAIT LE BILAN DE SES ACTIVITÉS AVEC LES PROFESSIONNELS DES MÉDIAS

Dans le prolongement de ses activités en vue de l'organisation des prochaines échéances électorales au Togo, la Commission Electorale Nationale Indépendante (CENI) était face aux professionnels des médias hier mardi à Lomé. Il s'agit pour l'institution, de faire le point de l'évolution de ses activités et de présenter le reste de son chronogramme.

Présidée par le président de cette institution en charge de l'organisation des élections au Togo, la réunion a concerné quatre points étaient. La présentation des activités menées après leur prestation de serment. Le second point a trait aux activités menées du 1er Août jusqu'à présent, et enfin le troisième point qui concerne le chronogramme du processus électoral. Ainsi, selon le président de la CENI, le Prof Kodjona Kadanga, la composition actuelle de la CENI est issue du consensus dégagé lors de l'Accord politique global (APG) pour



l'organisation des législatives de 2007. Selon le code électoral en son article l'article 12, 5 membres sont désignés par la majorité parlementaire, 5 par l'opposition parlementaire, 3 par les partis extraparlimentaires et 3 autres par la société civile.

S'agissant des activités de la CENI, le Prof Kadanga a indiqué que les activités se déroulent normalement car, selon le code électoral, le

quorum est atteint pour le fonctionnement de la CENI. A ce jour et selon toujours son président, la CENI a procédé à la mise en place de 5 sous-commissions pour conduire les activités. Elle a recruté des Opérateurs de saisie (OPS) à travers l'ANP avant même la suspension de ses activités le 20 février 2018.

Depuis le 1er août, qui marque la reprise des travaux de la CENI,

l'institution a procédé à la nomination des membres des Commissions électorales locales indépendantes (CELI), à leur formation, à la reconnaissance et l'actualisation des Centres de recensement et de vote (CRV).

En ce qui concerne les activités en cours, 6700 OPS sont en formation afin de retenir 6200 pour l'opération de recensement proprement dite qui

commence du 1er au 8 Octobre dans la zone 1 et du 17 au 24 octobre dans la zone 2. Les assistants comptables, les techniciens réseaux et autres développeurs sont également en formation. Les élections sont enfin programmées pour le 16 décembre pour le référendum et les locales et le 20 décembre pour les législatives.

En ce qui cerne les quatre places encore vacants, bien que la loi notamment l'article 16 du code électoral autorise la CENI à faire recours à la Cour Constitutionnelle en vue de pourvoir aux postes vacants, le Bureau de la CENI dit ne pas faire usage de cette disposition. Mais il continue de faire appel aux partis restants d'envoyer leurs représentants afin de compléter le nombre comme ce fut le cas en 2015. Ceci, dans le souci du consensus qui a toujours prévalu.

JC

Interview de Kanka-Malik Natchaba (Suite)

« ce qui permettra la réussite du PND, c'est la réussite de ses projets structurants »

ces travaux, mais fait plutôt un suivi et apporte un appui, quand c'est nécessaire, aux différents acteurs. C'est important de montrer qu'il s'agit avant tout de projets qui ont un impact sur les populations.

Le deuxième projet que je peux mettre en exergue, toujours dans le domaine agricole, c'est celui du développement de la plaine de Djagblé qui a été lancé cette année par le chef de l'Etat et que nous suivons. Ce projet aujourd'hui est en phase de mise en œuvre avec la réception de deux bâtiments scolaires pour le CEG de la zone, construit dans le cadre de ce projet. Il y a aussi le projet Mifa sur lequel nous sommes intervenus et nous continuons à intervenir en termes de suivi.

Dans le secteur de la santé, nous suivons le projet que nous appelons Muscoka, relatif à la santé maternelle et néonatale. Il est financé par l'AFD et mis en œuvre par le ministère de la santé. Le projet vise la

reconstruction et la réhabilitation d'une dizaine de maternités dans la région maritime, et une douzaine dans la région des plateaux. Là aussi, c'est des petits projets dans des villes ou villages, mais ils sont importants pour le Président de la République de faire en sorte que ces problèmes quotidiens en termes de santé puissent être réglés. A côté, nous avons des projets dans le domaine des services comme le projet d'identification biométrique qui va être lancé par le gouvernement, et que nous accompagnons et suivons.

Dans l'industrialisation, nous avons un projet de parc industriel qui, cette fois-ci, est géré directement par la cellule qui le suit en même temps. Un terrain a été identifié à cet effet à Adetikopé. Des études sont réalisées en partie de même que la recherche de financement. Les travaux devraient pouvoir démarrer bientôt.

Interview réalisée par Nephthali Messanh Ledy

AVIS DE DÉCÈS



M. TOUOL KAMBIA KOMBATE, Doyen d'âge de la famille DJAGBA à Tantoga

Dr DJAGBA Todin Dovi Georges, Chirurgien-Dentiste à Lomé, ses frères, sœurs

Tous les enfants et petits fils de feu DJAGBA Laurent, leurs époux, épouses et enfants à

Lomé, au Ghana, en France, au Sénégal et en Belgique

Les familles DJAGBA à Lomé et Tantoga

Toutes les familles parentes, alliées et amies,

Profondément touchées par les nombreuses et diverses marques de sympathie que vous leur avez témoignées lors du décès de leur très cher et regretté, Fils, Frère, Neveu, Cousin et ami :

DJAGBA Yempabou Gilbert dit « Tonton Télé »

Journaliste à la retraite à Lomé
Chevalier de l'Ordre National du Mérite de la République Française
survenu le **Dimanche 02 Septembre 2018** au **CHU S.O** à l'âge de **66ans**.

Vous renouvelent leurs sincères reconnaissances et vous annoncent que les obsèques se dérouleront selon le programme ci-après :

PROGRAMME DES OBSÈQUES

Vendredi, 21 Septembre 2018

19h00 : Messe veillée en l'Eglise Immaculée Conception de Nyékonakpoé suivie de la Veillée traditionnelle au domicile du Défunt

Samedi, 22 juillet 2018

05h30 : Exposition du corps au domicile du défunt

07h30 : Levée du corps

08h00 : Messe d'enterrement en l'Eglise Immaculée Conception de Nyékonakpoé suivi de l'enterrement

Dimanche 23 juillet 2018

08h30 : Messe d'action de grâces et de sortie de deuil dans la même église.

Maisons mortuaires :

A Lomé : Maison DJAGBA Laurent à Nyékonakpoé côté Nord du Lycée de Nyékonakpoé

A Dapaong : Maison DJAGBA Laurent au centre-ville, près de l'ancienne douane.

TOUS À L'ÉCOLE

le prêt pour payer l'école de vos enfants



**BOA accompagne
la scolarité
de vos enfants**

www.boatogo.com

 **BANK OF AFRICA**
Groupe BMCE BANK 